
GAZETA DEL GOBIERNO

DEL LÚNES 19 DE JUNIO DE 1809.

ALEMANIA.

Relacion del Teniente General Taxis al Emperador de Austria.

„ Señor. — Creo de mi obligación el hacer saber á V. M. I. del testimonio de valor y fidelidad que han desplegado los antiguos vasallos de V. M. en prueba de su afecto á vuestra augusta casa.

„ Los bravos tiroleses, desesperados de ver aniquilada su constitucion, que se habia conservado íntegra é inviolable baxo de la dominacion de V. M. y de sus augustos antecesores, tomaron las armas el dia 10, atacaron á las tropas bávaras en Stergingen, en Inspruck, en Hall, y en el Convento de S. Carlos. Y despues de haber muerto ó herido mas de 500 enemigos, les obligaron á rendirse y á capitular. Un cuerpo de 300 hombres, compuesto de tropas francesas y bávaras, que se presentó el 12 delante de Wildau, cerca de Inspruck, sufrió igual derrota que las primeras; no habiendo tenido mejor suerte un refuerzo de tropas francesas que llegó el dia 13.

„ Como van entrando continuamente prisioneros, no puedo aun asegurar con puntualidad su número; pero ya han traído aquí, y se han enviado á Salzburgo al General francés Buisson, á varios oficiales del estado mayor, y de 3 á 40 hombres de diferentes armas, artillería, caballería, infantería ligera, é igualmente al General bávaro Ranel, al coronel D'fort, á 2 tenientes coroneles, á 2 mayores, á unos 20 oficiales, y mas de 120 bávaros.

„En quanto á la bizzarria de los habitantes nada puedo decir que iguale á la realidad. Baste decir, para prueba de su valor, intrepidez y determinacion, que no dudaron acometer en lo llano á 200 soldados de caballería bávara, obligándoles á rendirse; y que se arrojaron sobre la artillería del enemigo y se apoderaron de ella.

„La señal de su reunion fué el sagrado nombre de V. M.; y lexos de temer el arrostrar la muerte, y defender á su legítimo Soberano, la consideraban solamente como premio de su valor y afecto á la causa de su pais.

„El dia 9 por la mañana recibí órdenes del Teniente general Baron de Jellachich para adelantar hácia el Tirol por entre las montañas de Salzburgo, dirigiéndome por Billerthall. Mi destacamento se componia de una division del regimiento de infantería de Devaux, un batallon de cazadores de Salzburgo, y de la primera division del 2.º batallon de los paisanos de Salzburgo. Aunque marchábamos á dobles jornadas, solo llegámos á tiempo de admirar la victoria de los valientes tiroleses, y contemplar el grande número de prisioneros que atestiguaban la intrepidez y resolución del ataque.

„Fuimos recibidos con entusiasmo; de suerte que nuestra marcha desde la frontera hasta aquí tenia el aspecto de un triunfo. Nuestros guerreros se enternecieron con las demostraciones de alegría que les hacian todos, sin distincion de sexô ni edad, y con los gritos no interrumpidos de *viva nuestro buen Emperador Francisco*. Pero quando nos conmovimos hasta el extremo fué al contemplar un gran número de defensores del pais que, pertrechados de quantas especies de armas pudieron alcanzar, se precipitaban hácia Inspruck con el objeto de encontrar á una nueva columna del enemigo que se decia venia acercándose. Todos los sentimientos de gozo llegaron al último punto: el sonido de las campanas se mezclaba con el estrépito de la artillería y fusilería, y con las gozosas aclamaciones de vuestros fieles vasallos.

„¡Qué espectáculo tan tierno era el ver apresurarse alrededor de nosotros ancianos de la mas abanzada edad, y muchachos de 12 años, armados con quanto podian haber á las manos, y ostentando á nuestra vista los trofeos que habian cogido al enemigo!

„Se lisonjean (y yo no hago mas que repetir sus promesas) de poder presentar á V. M. 5 ó 60 prisioneros como una prenda de su fidelidad y amor.

„Creo de mi obligacion recomendar á la benevolencia imperial de V. M. á M. Straul, mesonero en Hall. Se ha hecho muy acreedor á esta distincion no solo por haber organizado la insurreccion del pais, sino tambien por haber dirigido con igual zelo que cordura los tres ataques en que los tirolese solo han perdido 26 hombres.

„En Imbst han cogido 300 florines del erario que llevaban á Munich. Aun no podemos decir á cuánto ascienden las demas cantidades que han caido en su poder.

„Como á consecuencia de estas ventajas hayan cesado las autoridades bávaras, he creido conveniente establecer una policia provisional para mantener la tranquilidad pública. = Inspruck 15 de abril de 1809. = *Taxis.*”

Altona 3 de mayo.

Las gazetas de Francia, con el fin que siempre se proponen de alucinar y seducir á los franceses, ya que no es posible á ningun otro, sobre los motivos y verdadero objeto de la guerra del Austria, han publicado varios documentos de la correspondencia seguida entre los dos Gabinetes. Sentimos que sea tal su extension que no podamos copiarlos todos á la letra para hacer ver con solo esto que el Gobierno que los publica, tiene bien experimentada la degradacion y estupidez de la nacion á quien principalmente los dirige. Baste para muestra la siguiente carta de Napoleon al Emperador de Austria, escrita en Erfurt á 14 de octubre último. En ella no se sabe qué irrité mas; si el despótico orgullo con que dicta leyes á un Soberano; si la malignidad con que procura infundir desconfianza de los patriotas mas beneméritos; ó por último, la impudencia con que el impostor mas isiquo y pérfido se pone á hablar de rectitud, de verdad, de sinceridad y de franqueza.

„Mi hermano y Señor: Jamas he dudado de las rectas intenciones de V. M.; pero no por eso se desvanecen mis temores de que se renueven en algun tiempo las hostilida-

des entre nosotros. En Viena hay un partido que aparenta inquietudes y recelos, sin mas objeto que el de precipitar al Gabinete de V. M. á tomar disposiciones capaces de originar mayores calamidades que las que ántos de ahora ha sufrido ese país. Tuve en mi mano el desmembrar la Monarquía de V. M., ó por lo ménos disminuir su poder; pero no he querido hacerlo. Esta es la prueba mas evidente que pude daros de haber cancelado todas las cuentas con V. M. y de que no pensaba en exigirle cosa alguna. Estoy pronto á garantir la integridad de esa Monarquía, y á no hacer jamas cosa alguna que sea contraria á los principales intereses de vuestros Estados. Pero guárdese V. M. de resucitar una discusion terminada por 15 años de guerra. Prohíba V. M. toda proclama, y absténgase de tomar qualquiera providencia que pueda excitar otra nueva guerra. Ya hubiera producido este efecto la última leva en masa, si yo hubiese podido sospechar que tales preparativos eran de acuerdo con la Rusia. Acabo de disolver los campamentos de la Confederacion, y he hecho marchar hacia Boloña 100,000 de mis tropas para renovar mis proyectos contra la Inglaterra. No piense, pues, V. M. en armamentos que puedan distraerme de ellos, y causar una diversion en favor de aquella Potencia. Quando tuve la satisfaccion de ver á V. M. y concluir la paz de Presburgo, creí que habiamos liquidado cuentas para siempre, y que podia dedicarme sin desasosiego ni interrupcion á la guerra marítima. Descorrié V. M. de los que habiéndolos de riesgos de vuestra Monarquía, perturban vuestro reposo y el de su familia y su pueblo. Estos son los únicos temibles, y los que procuran ocasionar los males que aparentan temer. Si V. M. desea hacer feliz á su pueblo, siga una conducta recta, sencilla y franca; y de este modo gozará V. M. de esa felicidad, de que tanto necesita despues de tantas desazones, bien seguro de hallarme siempre dispuesto á favorecer sus principales intereses. Que vuestras disposiciones demuestren confianza, y me la inspiren. La política mas acertada en este momento es la sencillez, la franqueza y la verdad. Manifiésteme V. M. los motivos de su inquietud; y si yo la ocasiono, los disiparé al momento. Ruego á V. M. que intérprete en buen sentido quanto le di-

go, y que se persuada de que no deseo otra cosa que la tranquilidad y felicidad de la Europa y de V. M."

AUSTRIA.

Trieste 23 de abril.

Quantas noticias nos llegan del campo y batalla de Fontanafreda, nos confirman en la idea que tenemos del maravilloso entusiasmo que reyna en el ejército austríaco. En las marchas forzadas que ha tenido que hacer, ni un solo soldado se ha quedado atrás, y todos sin excepcion manifiestan un odio implacable al comun enemigo. Todos han combatido con un valor extraordinario: dos regimientos de infantería han atacado á la caballería francesa sin disparar un tiro, sino solo con la bayoneta; y la caballería austríaca ha hecho un destrozo indecible. Hasta los heridos austríacos sufren su desgracia con una fortaleza y resignacion de que anteriormente no habia exemplo, y todo lo dan por bien empleado con tal que sea derrotado el enemigo.

La guarnicion de Palmanuova ha hecho una salida, y el bizarro cuerpo de cazadores de Trieste tuvo con esta ocasion de distinguirse. Se asegura que los habitantes de Chiozza, cerca de Venecia, han sacudido el yugo de los franceses, y han solicitado el auxilio de los austríacos, que á estas horas habrán ya entrado allí. De todo el Tirol se ha apoderado igualmente el General Chasteller; su vanguardia ha entrado en Verona; y no recelamos que los austríacos encuentren resistencia alguna en el paso del Addige. Así es que todo el mundo está lleno de satisfaccion.

Boletines del ejército austríaco.

BOLETIN I.º

Quartel General de Braunau 10 de abril.

En la órden del dia 6 del corriente el Archiduque Generalísimo hizo saber al ejército que S. M. el Empera-

dor se veía obligado á tomar las armas para asegurar su independencia y la libertad de la Europa. El mismo dia partió para el ejército y llegó el 7 á mediodia á Ried.

El entusiasmo por la defensa de la buena causa era igual en los ciudadanos y en los soldados. S. A. I. lo vió bien manifiesto en todas partes, así en las expresiones, como por los sacrificios voluntarios que hacen y de que no tiene ejemplo la historia.

La carta del dia 9 hizo saber al Rey de Baviera la determinacion del Emperador de Austria. (1)

El enviado de Francia se hallaba en Munich, y el Rey se limitó á acusar el recibo de la carta.

El 10 pasó el ejército el Inn por Braunau, Obernberg y Scharding, y continuó su marcha con direccion á Markel, Eggenfeld, Pfarrkirchen y Ortenbourg sin encontrar resistencia.

BOLETIN 2.º

Quartel General de Alt. Oettingen 12 de abril.

El 11 continuó el ejército su marcha hácia Vils y el Iser.

El tiempo estaba malo; pero las tropas caminaban con mucha alegría.

El 10 por la mañana, el Teniente general Dedovich entró en Passau. El enemigo se retiró; pero la celeridad con que avanzaban nuestras tropas, hizo que cayesen prisioneros un ingeniero francés y 8 zapadores. Un general de la misma nacion pudo en fin encerrarse con bastante trabajo en la fortaleza superior. El Comandante del quarto cuerpo de ejército, el Teniente general Príncipe de Rosenberg, intimó que se rindiese la fortaleza, y la respuesta fué negativa.

Los habitantes de Passau han manifestado la alegría que les causaba nuestra presencia. Inmediatamente hicieron imprimir la proclama del Archiduque Carlos á la Nacion alemana, y han distribuido 20 exemplares á los aldeanos para fomentar los sentimientos de independencia en Alemania.

(1) Publicada en la gazeta de 16 del corriente, artíc. *Alemania.*

Quartel General de Vils-Bibourg 15 de abril.

El ejército se ha reunido á las orillas del Vils. Mañana pasará el Iser cerca de Landshut y Dingelfingen.

El enemigo parece que quiere disputar el paso; el ejército desea con ardor llegar á las manos con el enemigo.

El Teniente general Jellachich ha pasado el Inn cerca de Rosenheim y Wasserbourg, y marcha sobre Munich. Cerca de Haag se ha tomado un puesto avanzado enemigo. Se han hecho prisioneros 13 hombres y 17 caballos, y tuvo además el enemigo algunos muertos y heridos; por nuestra parte no hubo mas que un husar herido.

El Teniente general Chasteller entró el 9 en el Tirol por Lientz y el Puster Thal. Desde luego abanzó hasta Brunecken. Los cazadores del pays de Salzburgo y algunos destacamentos de infantería que llevaban alpargates y ganchos para trepar por las montañas, debían reunirse por el Zaller-Thal. Nuestras patrullas han penetrado hasta Lofers, Reichenhall y San Juan. La milicia de Lofers ha ocupado el desfiladero de Strub, uno de los pasos mas importantes del pays de Salzburgo en el Inn Thal. Por todas partes los Tirolese toman las armas y persiguen los bávaros; 1500 que se han refugiado en la fortaleza de Kuffstein, están bloqueados por los Tirolese. Poco tiempo ántes, un oficial francés habia tomado el mando de la fortaleza. Las tropas bávaras principian á disgustarse de la dominacion francesa. Sienten mucho la opresion ignominiosa que sufren; el descontento ha causado algunas veces riñas particulares, pues no pueden tolerar la arrogancia de los oficiales franceses.

Quartel General de Landshut 16 de abril.

Hoy se ha adelantado el ejército hácia el Inn.

El quinto cuerpo del ejército, que formaba la vanguardia, halló levantado el puente de Landshut, y el paso del rio de-

sendido por una division de 6 á 80 bávaros baxo las órdenes del General Deroj. No quedaba otro partido que forzar el paso. Se echaron puentes á pesar del fuego del enemigo; pasó el rio el quinto cuerpo, á que siguió un combate, que se finalizó por la retirada de las tropas bávaras. Por ambas partes hubo muertos y heridos; nuestra pérdida habria sido menor, si hubiera sido posible moderar el ardor de nuestras tropas.

Laudshut es la llave del Iser; mucha parte de la Baviera se halla ya en nuestro poder.

El Teniente general Conde de Bellegarde salió de Bohemia el 10 por Tirschenreinth al frente del primer cuerpo de ejército, y el 12 se reunió en Wernberg con el segundo cuerpo, que habia entrado en el Alto Palatinado por Rosshaupt. Los dos cuerpos se apostaron á las orillas del Nab, y ocuparon con la vanguardia las alturas de Hirtzchau, con el objeto de observar el camino real que va de Baireuth á Amberg. En esta situacion se trató un combate entre nuestras avanzadas y la division Friand que caminaba á marchas forzadas por Amberg hácia el Danubio, y fué rechazada la division hasta Neumarkt, y nuestras avanzadas ocuparon á Amberg.

Los valerosos Tirolenses han muerto ó aprisionado todos los soldados franceses y bávaros que habia en el Tirol, y se han apoderado de todos los desfiladeros del Ian Thal superior, Zirlberg, Scharnitz, Leutasch y Reuti.

El 12 quedaron prisioneros en Inspruck 160 hombres del regimiento 10 de infantería bavara, y 125 dragones con algunos cañones. El 13 en Wildau un cuerpo de 49 oficiales y 1677 soldados franceses con 451 caballos, dos batallones de tropas ligeras bávaras, un esquadron de caballería con dos cañones y un obus, se rindieron á los tirolenses por capitulacion.

El ejército continuará mañana su marcha hácia el Danubio superior; hasta ahora no hemos encontrado ningunas tropas francesas; pero en la accion de hoy hemos visto muchos de sus oficiales, mezclados con los bávaros.

Quartel general de Landshut 17 de abril.

Segun los informes de todos los prisioneros y de los habitantes de Landshut, el General francés Lefebre habia reunido en los distritos de Munich y de Freisingen 120 bávaros con el fin de oponerse al paso del ejército austriaco por Landshut.

La necesidad que teniamos de baxar por un barranco á buscar el puente, que ya estaba cortado, y la dificultad que ofrecia el paso por hallarse situado el enemigo en las casas de la otra orilla, nos hizo conocer que era preciso hacer uso de la artillería para desalojarlos. No pudimos conducir ni establecer cañon alguno sin exponernos á un diluvio de balas; y en esta ocasion nuestros artilleros han dado pruebas de una intrepidez admirable. En el discurso de dos horas la parte de la ciudad, situada al otro lado del Iser, quedó reducida á un monton de escombros.

Los infelices habitantes de esta hermosa ciudad lloran al ver los males que sus propios compatriotas les han acarreado. Como los franceses procuraron persuadir que el proyecto de los austriacos era conquistar la Baviera, y desarmar ignominiosamente sus valerosas tropas; esto ha sido causa de la resistencia inútil de los bávaros, y de que hayan tomado las armas contra sus propios hermanos los alemanes.

Apénas se pusieron los primeros tablonos del nuevo puente, quando se arrojó á ellos la vanguardia del 5.º cuerpo del ejército, impaciente de pasar el rio y de perseguir al enemigo, como lo executó hasta muy entrada la noche. — Las tropas estan animadas del mejor espíritu; pues aun estando expuestas al fuego del enemigo, no dexan de entonar sus canciones marciales.

Ayer á las once de la mañana la vanguardia del Teniente general Jellachich ha entrado en Munich. El Rey y la Reyna se han refugiado á Ausburgo.

El 4.º cuerpo de ejército ha pasado sin resistencia alguna el Iser por Dingelfingen. El 1.º y el 2.º, después de varias acciones ventajosas á nosotros, han avanzado hasta Amberg, Schwandorf y Kirn en las cercanías de Ratisbona. El General Conde de Bellegarde hace grandes elogios del valor y buenas disposiciones de las tropas que tiene á sus órdenes.

(Se continuará.)

GRAN BRETAÑA.

Londres 24 de mayo.

Tenemos la satisfaccion de anunciar al público que todas las noticias que recibimos de las provincias septentrionales de España confirman la esperanza que hemos formado del feliz éxito de la contienda en que tan gloriosamente se han empeñado los españoles. Por el bergantin *Riguard*, que acaba de llegar, hemos sabido que los franceses habian intentado en vano recobrar á Vigo; para lo qual habian reunido 400 hombres con resolucion de atacar aquella importante plaza, pero habian sido rechazados con pérdida muy considerable.

Por el último estado mensual de nuestra armada sabemos que se hallan en comision 160 navíos de línea, 25 de á 30 cañones; 175 fragatas; 166 corvetas, balandras &c. 19 bombardas; 171 bergantines; 37 cutters; 91 goletas y lugres. Total 844.

SEVILLA.

El Capitan General D. Gregorio de la Cuesta con fecha de 10 de este mes ha dado el parte siguiente.

„ Excmo. Sr. — El Mariscal de campo D. Luis Alexandro de Bassecourt, Comandante de la quinta division, me participa que ántes de ayer tarde el segundo regimiento de húsares de Extremadura, que se hallaba avanzado á media legua mas allá de Medellia, fué atacado decididamente por 800 caballos enemigos, que á distancia de tiro de fusil venian sostenidos por un grueso de 400. Que dicho regimiento de húsares, al mando de su Coronel el Brigadier D. Josef Maria de Rivas, acometió intrépidamente á los primeros que se le presentaron, los que, segun dice Bassecourt, vió enteramente envueltos, y no hubiera escapado uno, si el grueso del enemigo no hubiera cargado sobre los nuestros, lo que obligó á Rivas á retirarse en tan buen orden que no se atrevieron á seguirle. Que en dicho avance dieron los nuestros muy buenas cuchilladas, y recibieron muy pocas; pero de

estas le tocó una al expresado Brigadier, que le ha cortado el casco, la hebilla y borlas, y de refilon la maxilla izquierda, no obstante lo qual continuó mandando el regimiento sin querer retirarse ni permitir que le curasen. Que entre este, las guerrillas al mando del Teniente Coronel D. Josef Villalobos, la partida de D. Toribio Bastamante, que desde muy de mañana estuvieron tiroteándose con los enemigos, solo hemos tenido 3 muertos y un sargento gravemente herido, con 10 caballos. Que el enemigo ha tenido sobre 40 hombres muertos, y á lo ménos 60 heridos. Que al ponerse el sol se retiró el enemigo sobre Mizajadas, sin insistir contra nuestro segundo de húsares, el qual, visto esto, se retiró tambien á Medellin. Que el Brigadier Rivas le recomienda á D. Agustin Sandoval, que mandó su primer escudron, al capitan D. Josef Maestre, al capitan graduado y ayudante del mismo cuerpo D. Ignacio Paino, y al capitan del primero de húsares D. Salvador Arson. El mismo General elogia á toda su tropa, por quanto la ve llena de entusiasmo, y con deseos de llegar á las manos con el enemigo.”

S. M. ha quedado muy satisfecho del buen desempeño del regimiento segundo de húsares de Extremadura en esta ocasion, y ha tenido á bien conceder al Brigadier D. Josef Maria de Rivas el uso del distintivo que le señale el General en jefe, y el grado inmediato á D. Agustin Sandoval, D. Josef Maestre, D. Ignacio Paino y D. Salvador Arson.

Asímismo ha mandado que á la tropa que concurrió á esta accion se la gratifique segun lo tenga por conveniente el propio Capitan general.

El General en jefe del ejército inglés ha remitido al Capitan General D. Gregorio de la Cuesta el parte dado con fecha de 9 de este mes por el capitan Jorge Mackinley del buque de S. M. B. Lively al ancla cerca de Vigo, al coronel Traut, comandante de Oporto, cuya traduccion es la siguiente.

„Despues que la division del Brigadier la Carrera tomó á Santiago, y envió á esta plaza 41 arrobas de plata y algunos traydores, se retiró hácia Pontevedra con noticia que recibió de que el enemigo habia reunido sus fuerzas en las inmediaciones de la Coruña, y que la de caballería era considerable. Las fuertes y conti-

Las lluvias hablan puesto casi intrasitables los caminos, y echado á perder las municiones : en cuyas circunstancias juzgó conveniente el Conde de Noroña, que acababa de llegar de Cádiz, retirarse á la fuerte posicion de Sampayo, inutilizando el puente el día 6. El 7 se presentó el enemigo sobre la orilla derecha del rio, y rompió un vivo fuego de cañon y de fusil : seguidamente fueron destruidas sus baterías por las lanchas cañoneras españolas. Intentaron dos veces pasar el rio, y ambas fueron rechazados con mucha pérdida. A la tarde hicieron tercera tentativa con la misma mala suerte. Finalmente desbaratados todos sus proyectos por la admirable bizarría de las tropas españolas, se retiraron á Pontevedra. Ignoro si tenían noticia de que se acercaba la division del mando del General la Romana, ó sea la de Mahí. Es imposible exágerar el valor y la constancia de los españoles.”

El Tribunal de Seguridad pública, por su auto de 28 de abril último, mandó sobreseer en el expediente formado contra D. Juan Miguel Calzas, Abogado de los Reales Consejos, y Síndico Personero del comun de vecinos de la Ciudad de Granada, sobre haber proferido algunas expresiones que censuraban, al parecer, las providencias tomadas por el gobierno para la defensa de la patria en los puntos que ocupaba nuestro ejército de Sierramorena, declarando al propio tiempo, que sus procedimientos no debian perjudicar á la opinion y patriotismo del D. Juan Miguel Calzas : y S. M. á solicitud de este interesado, ha mandado que se inserte en la gazeta esta noticia, para que logre así una reparacion mas completa en su honor y concepto público.